

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), 23, entresuelo, esquina a la Rambla S. Juan.
Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador, señores Abellán y Remitidos y anuncios precios convencionales.

LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIV.

TARRAGONA. Jueves 6 de Octubre de 1898

LA LIQUIDACIÓN

Abrumadoras son las cifras que *El Economista* da en un interesante estudio de la liquidación de las deudas adquiridas por la guerra.

Los débitos se elevan por valor efectivo a 1.130.345.370 pesetas, y por nominal representado en la última deuda en circulación a pesetas 1.307.777.600, o sea en total a pesetas 2.538.122.970.

El gasto anual por intereses y amortización que exige el servicio de todas las deudas de la isla de Cuba y las causadas por las guerras allí sostenidas, asciende a la enorme cantidad de 168.494.788 pesetas.

Además de este gravamen abrumador, hay que tener en cuenta que los gastos de las Clases pasivas de Cuba y Puerto Rico importan pesetas 12.374.910, añadase asimismo a la anualidad de Deuda lo que exigirá el capital necesario para satisfacer obligaciones aún no liquidadas procedentes del Ejército y empleados civiles, lo que impone el transbordar el material de guerra que se traiga y lo que importe la repatriación.

Según calculó un ministro, la repatriación costaría 150 millones de pesetas.

Hay que agregar a estos gastos los que ocasiona la permanencia en Cuba del Ejército hasta su evacuación.

Cunde en tanto la protesta de los contribuyentes contra los impuestos de guerra.

Dios nos asista!

El combate naval de Santiago

Ya se conoce con exactitud el número de individuos de la escuadra de Cervera que sucumbieron en la tremenda catástrofe de Santiago.

En Cabo Verde fueron admitidos 40 fogo-neros contratados.

Teniendo en cuenta esto, resulta que el número de tripulantes era aproximadamente el que sigue:

«María Teresa», 556; «Oquendo», 487; «Vizcaya», 491; «Colón», 567; «Furor», 80; «Pionero», 80; total, 2.261.

Salieron la escuadra de Santiago con el siguiente personal de menos:

Muertos en las trincheras, 8; heridos, 16; enfermos en el Hospital, 10. Total, 34.

Han asistido, pues al combate, 2.227; salvados del combate y refugiados en Santiago de Cuba, 120; asesinados en el «Haward», 7; fallecidos por enfermos, 10; heridos en el combate, llevados a los Estados Unidos según parte de Cervera, 1.687. Total, 1.852.

Perecieron en el desastre naval 353.

La Mañana, periódico de la Coruña, publica algunos pormenores del combate naval de Santiago, referidos por tripulantes de la destruida escuadra.

Fue verdaderamente horrible la muerte de un artillero del «Infanta María Teresa», que pretendió salvarse tirándose al agua por una portilla de 402.

Metió la cabeza y luego intentó deslizarse al exterior.

La apertura era demasiado angosta para la gruesa constitución de dicho individuo.

Hizo supremos esfuerzos para realizar su empresa y consiguió echarse fuera medio cuerpo, pero no coronar por completo su obra.

Entonces quiso volver al interior.

No pudo tampoco lograrlo, porque —

El fuego del barco invadió aquel costado haciendo presa las llamas en las piernas del artillero.

Los desgarradores gritos que lanzaba al sentirse quemado, sin poder salir de aquella prisión, los oyeron muchos náufragos desde el agua, sin poder auxiliarlo.

Allí halló una muerte espantosa.

El Faro de Vigo refiere que uno de los

botes del «Oquendo» se llenó de gente estando todavía cogado de los pasantes.

Procedióse a la faena de lanzarlo al agua. Para ello se picaron los aparejos que lo sujetaban, cayendo el bote con estrépito.

En la caída chocó contra un cañón, abriéndose por la mitad y yéndose restos y tripulantes, en confuso montón, al agua, donde unos perecieron y otros pudieron salvarse.

Un cabó de mar del mismo buque perdió las dos piernas, que le destrozó una grana.

El infeliz pedía con angustia que se le tirase al mar. Como nadie accediese a sus deseos, arrastrándose consiguió ganar la borda y arrojarse él mismo, poniendo así fin a sus horribles dolores físicos.

DESDE LA CORTE

Se ha asegurado hoy que D. Carlos ha dado orden a sus partidarios de que se abstengan de promover disturbios y prescindan de alzamientos de partidas, que generalmente fracasan cuando no responden a un movimiento general.

Aconseja el Pretendiente a los suyos, según se dice, que esperen con calma el momento, a su juicio no lejano, de una evolución pacífica que les otorgue el poder.

Pocos dan crédito a dicha versión, pues no se encuentra lógico tal proceder, suponiéndose que solo se trata de un ardido para despistar a los incautos.

La importación desde el mes de Mayo de este año hasta el pasado Septiembre se ha sostenido acusando un aumento de seis millones la del primero de los meses indicados, y diecisiete millones la recaudación obtenida durante los meses de Mayo, Julio y Agosto, si se compara con la habida en los mismos meses de 1897.

Los artículos de fabricación aumentaron en cuatro millones; los cereales en cinco, y bajaron en tres los demás artículos y las substancias alimenticias.

La comparación de la importación en los ocho primeros meses de este año es inferior a la de igual periodo del año anterior en la enorme cifra de cien millones, perteneciendo nueve millones a los artículos de fabrica, cincuenta y siete a las substancias alimenticias y treintajá diversas materias.

Los artículos más resentidos han sido las drogas, el carbón, las lanas, los algodones, el papel y la pasta para su fabricación, las grasas, los bacalao, los cueros, las maderas, el trigo y demás cereales, los azúcares, las legumbres, el café y el cacao.

La exportación aumentó en doce millones y sesenta y uno la de las substancias alimenticias, disminuyendo en veintisiete los artículos de fabrica que hasta un mes antes de comenzar la guerra con los Estados Unidos estaban en alza.

La diferencia a favor de la exportación es de 194 millones, comprendiendo en ella el movimiento de oro y plata necesario para situar fondos en el extranjero.

El periódico *El Correo* dice que esto ha sido causa del aumento de los cambios, los cuales, añade, volverán a su nivel si se dan al comercio y a la industria las facilidades de que ahora carece para emprender sus negocios en la forma como lo ha hecho en otras ocasiones.

—Mañana por la tarde es posible que se celebre Consejo de ministros bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

En él se tratará de la petición hecha al Gobierno por algunos comerciantes y sociedades mercantiles suplicando la supresión del recargo de guerra y del impuesto de exportación.

De ambos asuntos se ocupó el Consejo de noche, pero los ministros no llegaron a tomar ningún acuerdo concreto.

Ambos asuntos quedaron sobre la mesa y el Sr. Sagasta suplico a los ministros que tomaren parte más activa en el debate que se estableció sobre el particular, que para el próximo Consejo llevasen sus conclusiones perfectamente formuladas y de un modo definitivo.

La supresión del impuesto de exportación no dará lugar á que el Consejo discuta con determinación el particular, pues es el que menos dificultades ofrece para llegar a un acuerdo.

—Mañana pondrá el señor ministro de Marina a la firma de S. M. la reina, los decretos nombrando comandante de Marina de Cádiz al capitán de navío D. Antonio Eulate, excomandante del acorazado *Vizcaya*, en relevo de D. Antonio Santoló y los ascensos a sus empleos inmediatos a los alféreces de navio señores Ochoa, Maroto y Maroto.

También se pondrá a la regia firma la disposición correspondiente para que se encargue de la jefatura del apostadero de Filipinas el capitán de navío D. Leopoldo Boado, actualmente jefe de Estado Mayor del apostadero mencionado.

—Telegrafía el corresponsal de esta Agencia en Ferrol que en aquel departamento se habla de la posibilidad de que presente su candidatura el general de Marina Sr. Mozo.

Parece que el general Cervera aspira a ser senador vitalicio, apoyado según se dice, por un elevado personaje de la situación.

Así se ha dicho esta tarde haciendo sobre ello curiosos comentarios.

—El presidente del Consejo de ministros ha recibido hoy a una comisión de la Asociación de padres de familia para hacerle entrega de una solicitud pidiendo la rebaja del cupo de quintas del actual reemplazo.

El Sr. Sagasta prometió a la comisión hacer cuanto estuviese de su parte para complacer sus deseos.

—Participan de la isla de Cuba que el día 10 de los corrientes se verificará una gran reunión en los montes de Cubita para proceder a la elección del nuevo presidente y nombramiento del gobierno cubano.

—En una carta, por lo visto suscrita por un alto funcionario del gobierno insular de la isla de Cuba, se dice que todos los autonomistas que se hallan en la Grande Antilla seguirán, sea la que fuere, la suerte de Cuba.

—Por el Ministerio de la Guerra se ha dirigido un cablegrama al marqués de Peña Plata, ordenándole que embarque lo antes posible a los jefes y oficiales del ejército cubano que están autorizados hace algún tiempo para regresar a la Península.

—El diario conservador *La Epoca* ha recibido un proyecto de separatismo redactado en francés y dedicado a la prensa española por el Comité Nacionalista de París.

El proyecto en cuestión es un libelo contra España, repleto de injurias, apreciaciones y falsos testimonios.

Dice que existe un numeroso grupo de catalanistas que desean la separación de su territorio.

Agrega que este es un síntoma inequívoco de que los españoles tenemos el separatismo dentro de casa.

—El señor ministro de la Guerra ha celebrado una extensa conferencia con el señor Sagasta se cree relacionada con los asuntos más urgentes de actualidad.

Todo lo relativo a la repatriación y las dificultades que existen para llegar a un acuerdo con la Compañía Transatlántica, en la forma de hacer la conducción de expediciones, habrá sido seguramente el punto principal que habrán tratado ambos personajes.

El Sr. Correa quiere limitar a determinado número los soldados que han de repartirse en cada expedición, a lo cual la Tra-

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los fines. Los siguientes a festivo medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 trimestre. —En los demás puntos 6 pesetas trimestre. —Ultramar 10 pesetas y Extranjero 15 pesetas. —Un número suelto 10 céntimos. —Pago adelantado.

Nº 232.

satlántica se opone, protestando que no tiene buques suficientes para hacer la repatriación en el término que se le designa.

También se cree que habrán hablado con alguna extensión del destino que ha de darse a los oficiales del ejército recientemente llegado de Cuba, a pesar de haberse ocupado de este asunto en diversos Consejos de ministros.

—Hoy firmará S. M. la Reina el decreto nombrando vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina al vicealmirante señor Iglesias.

—Esta tarde ha estado a visitar al señor Segasta una comisión del Centro de Funcionarios Civiles, presidida por el Sr. Alvarez Marín.

El objeto de esta visita ha sido invitar al jefe del gobierno al acto de la inauguración del citado Congreso, cuya celebración se debe a la iniciativa de dicho cuerpo.

—En vista de la extraordinaria ocultación que se hace por parte de los prestamistas hipotecarios de los negocios que llevan a efecto dando dinero sobre fincas mediante hipoteca y como esto constituye un fraude para el Estado, la Dirección general de contribuciones ha dictado en su consecuencia las disposiciones siguientes:

1.º Los prestamistas hipotecarios vienen obligados a presentar a los alcaldes de las localidades donde se hallen, una relación detallada de los préstamos que con garantía de hipoteca hayan hecho durante el año.

Dicha relación llevará la fecha, el nombre de la población ó lugar donde se ha hecho la operación y el nombre, apellidos y domicilio del prestatario y también las señas de la finca hipotecada.

2.º Los alcaldes deben remitir esas relaciones periódicamente a la Administración Económica de la provincia.

3.º Los prestamarios que no cumpliesen con las disposiciones anteriores serán comprendidos en el artículo 172 del Código que establece las penas para los que cometen delitos de defraudación al Estado.

4.º Los registradores de la propiedad, remitirán trimestralmente a la Administración Económica, una nota detallada de todas las operaciones de préstamo de metalico con garantía de hipoteca de finca y cuya operación haya sido registrada en sus oficinas.

Así mismo, los registradores de la Propiedad deberán fiscalizar todos estos negocios para que no se elude el cumplimiento de la ley.

—Nueva York 4.—*The New York Herald* publica un artículo que se atribuye a un elevado personaje muy allegado a Mac Kinley.

En el escrito se aboga deseadamente por la anexión de Filipinas.

Añade que las condiciones del país, el modo de los indígenas y la superioridad moral de la raza blanca son causas suficientes para que los Estados Unidos se anexionen el Archipiélago Magallánico.

El indígena filipino sólo debe trabajar y estar siempre supeditado al blanco.

El articulista habla muy mal del nivel moral e intelectual de los filipinos.

—El Gobierno ha autorizado el embarque para Filipinas de los empleados destinados al archipiélago que aguardaban su solución para la suerte futura de nuestras posesiones en Oriente para ir a tomar posesión de sus cargos.

Esta noticia ha sido muy comentada, pues se ha dicho que el Gobierno sabe ya algo de las resoluciones que acerca de la cuestión filipina adoptará la conferencia de París.

El embarque de los empleados se realizará muy en breve.

SUELTO

Según noticias que conceptuamos muy autorizadas, en el robo ocurrido la noche del sábado en una tabajería de la calle del Cos del Bou no hubo el misterio que supone anteayer nuestro colega el *Diario de Tarragona*.

La verdad del caso es que con fractura de puerta se sustrajeron unas 150 pesetas.

La barca de pesca de esta matrícula «Nuestra Señora de la Bonanova» ha encontrado, a unas veinte millas al Sur de este puerto, un barril que contiene petróleo, cuyo hallazgo ha sido notificado a esta Comandancia de Marina.

Hoy son esperados en nuestro puerto cinco ó seis vapores, para los cuales están preparadas importantes partidas de vino, avenilla y almendra.

Anoche llegaron cinco soldados repatriados pertenecientes a los regimientos de Navarra, Simancas, Provisional de Puerto Rico, Administración militar y de Ingenieros telegrafistas.

Tres de ellos llegaron bastante delicados.

Hoy continuarán su viaje para sus casas.

Esta mañana, en el tren de las cinco, llegarán a esta ciudad las tres compañías de Albuera que se encontraban en Tortosa.

Según se decía ayer, el sábado próximo saldrá para Barcelona el regimiento infantería de Albuera, verificando el viaje por jornadas.

Decifase así mismo que el regimiento de Almansa, que ha sido destinado a esta capital en substitución del de Albuera, llegará a esta ciudad el día 19 del corriente mes.

El 24 del actual se verificarán en la carretera de Tarragona a Villafranca del Panadés pruebas de 100 kilómetros de la Unión Velocípedica Española, corriendo al propio tiempo el Campeonato de fondo de la 6.^a región (Cataluña y Baleares). Los socios de la Unión que quieran tomar parte en estas carreras deben inscribirse en el Jefe Consulado de Barcelona, rambla de Santa Mónica, 14, principal, hasta el día 19 del actual. A dirigirse a D. Guillermo Tarifa, consul en Tarragona.

En este mes deben presentar los Ayuntamientos en la Intervención de Hacienda las inscripciones debidamente facturadas, para que sean liquidados y reconocidos los intereses que devengan.

He aquí el programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el gran café del Centro:

1. «Minuetto», Bocharini.
2. «Marthas», sinfonía, Flotow.
3. «El Trémolo», concierto, Beethoven.
4. Concierto (piano sólo), Hennz.
5. «La viejecita», duo, Caballero.
6. «Filemón y Baucis», Gounod.

Ayer se repartieron al público las listas de la compañía que ha de debutar el próximo sábado en el teatro Principal.

Según nuestras noticias, la empresa cuenta ya con un regular abono.

Se halla enfermo nuestro particular amigo D. Juan Ruiz y Porta, presidente del Ateneo tarragonense.

Deseámosle pronto y completo restablecimiento.

El ministro de Marina ha dispuesto que regresen a los arsenales de la Península los torpederos que se hallan en las Canarias. Habrá querido decir que sean remolcados, como lo fueron de Cabo Verde a Canarias.

En el Seminario pontificio tarragonense han recibido el grado de licenciado en Sagrada Teología los Rdos. D. José Pascual Nachre, de la diócesis de Tortosa; D. Francisco Mateo Granollers, de la de Lérida; D. Juan Albarich Tort, de la de Vich, y don Pablo Sugrañes Balcells, de este Arzobispado.

Durante el pasado mes de Septiembre se han recaudado por la renta de Aduanas en esta capital 93.121'24 pesetas, que comparada con la obtenida en igual mes del año anterior acusa un aumento de 22.049'23 pesetas.

Para dar a conocer los adelantos hechos por Lolita Ricomá, así como también por tener que marcharse dicha señorita a Barcelona, con objeto de continuar sus estudios en el Conservatorio del Liceo, fuimos invitados por su padre, nuestro apreciable y particular amigo D. José M. Ricomá, a la velada que tuvo lugar en los salones de su casa en la noche de anteayer, velada que no pudo celebrarse en el Salón Ayné por causas fortuitas, pues así lo había propuesto el Sr. Ricomá con el fin de dar mayor cabida a distinguidas familias que había invitado.

Acompañada al piano por el notable profesor D. José Sabater, Lolita Ricomá, con admirable precisión y colorido, ejecutó las obras siguientes: «Polonesa», de Danclar; Concierto de Creutzer; «Souvenir des Pirineos» y el difícil 9.^º concierto de Beriot, obras todas ellas de primera fuerza para los alumnos, especialmente la de Beriot.

Las filigranadas notas que hizo exhalar al violín y la gran soltura con que maneja el arco Lolita Ricomá, dieron a comprender a la distinguida concurrencia, que aquella era una de las más aventajadas alumnas con que cuenta el Mtro. Sr. Gavagnach, en el Conservatorio; observando desde luego lo muy merecidos que han sido los cinco premios concedidos a la misma, por los rápidos progresos que ha hecho en el divino arte, por los que mereció los plácemes de la concurrencia.

Los Sres. de Ricomá invitaron a los concurrentes a un *lunch*, servido con profusión, en el cual hicieron los honores las señoritas Teresina y Lolita Ricomá con su probervial galantería.

Los invitados se despidieron muy satisfechos, después de haber felicitado a la familia Ricomá y a la futura artista, con suma efusión.

Nuestro sincero aplauso a tan apreciables amigos, los cuales esperamos que no tardarán mucho en llegar al pináculo de sus deseos.

Han sido muchas más de las ordinarias las matrículas del presente curso en el Seminario de esta ciudad, por consecuencia de las nuevas asignaturas para el doctorado y licenciaturas, en las cuales se han inscrito alumnos de todas las diócesis de Cataluña.

Se encuentra en Barcelona el Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa, Dr. D. Pedro Rocamora.

Se halla enfermo de gravedad en el pueblo de Ulldecona D. Ramón Adell Lacruz, padre de nuestro particular amigo el abogado del Estado de esta provincia.

Deseamos al paciente próxima y total curación.

Nuestro ilustre paisano y querido amigo el Excmo. señor intendente del ejército don León Alasá Rovira ha adquirido en el cementerio de esta capital dos sepulturas de las recientemente construidas entre la manzana de nichos nuevos que va a convertir en elegantes capillas.

Se asegura, con bastante insistencia, que será nombrado gobernador civil de Barcelona el Sr. Ribot, que lo es actualmente de Cádiz.

En la función pública que tendrá lugar el próximo domingo por la tarde en el favorecido teatro del Ateneo, se pondrá en escena la preciosa comedia de Echegaray «La monja descalza», que tan extraordinario éxito alcanzó la noche del último domingo, repitiéndose el chistoso juguete «Lo ninot de molas», que de un modo incomparable interpretan las hermanas Balestroni.

Para la función de la noche, debut de la señorita Galcerán, quedaban ayer despachadas todas las localidades.

En el pueblo de Garcia ocurrió el domingo último una desgracia. Una joven de 15 años, llamada Rosa Pedrola, se fué al río para llenar un cántaro, lo que verificó con tan mala fortuna, que la infeliz cayó al agua, pereciendo ahogada, sin que haya sido posible hallar el cadáver.

Deseando hacer desaparecer los mosquitos de su habitación, a una señora habitante en la calle de Monterols, en Reus, se le ocurrió anteayer tarde quemar una porción de pólvora, y, al verificarlo, como no tomara las debidas precauciones, se produjo una explosión que le ocasionó varias quemaduras en la cara y manos, teniendo que ser auxiliada por los vecinos de la casa.

Son varios los suscriptores del partido de Vendrell que se nos quejan de recibir con irregularidad nuestro periódico.

Trasladamos dicha queja a quien corresponda.

D. Juan Serrano Feijoo, que sirvió el faro de la isla Alborán, ha sido trasladado al de Punta de la Banya, en esta provincia.

Se ha prorrogado hasta el 31 del corriente la expedición, sin recargo, de cédulas personales en esta capital.

Don Andrés Mulder, vicecónsul de España en La Haya, ha dirigido una circular a los exportadores españoles con objeto de estrechar las relaciones comerciales directas entre España y Holanda.

El sindicato para la importación cuenta con capital ilimitado y percibe por sus mediaciones el 5 por 100 sobre el importe liquidado y remite inmediatamente, después de la venta, los importes cobrados, menos el flete y otros gastos pagaderos por el referido sindicato a la llegada de la mercancía, asumiendo también el del credito sin más comisión ni compensación de ningún género.

El sindicato procurará monopolizar este comercio en interés general, en cuanto le sea posible, y confía que los principales centros de exportación de productos españoles aplaudirán la iniciativa tomada sobre la idea de un trabajo importante contra pequeña utilidad y completa honestidad en sus transacciones.

El naviero catalán D. Miguel Jover ha pedido la mano de una hija de la marquesa de Alonso Martínez.

Se ha iniciado una importante alza en los precios del arroz, según nos escriben de la región valenciana.

Los cosecheros y acaparadores se niegan a vender, a pesar de las ofertas hechas por los compradores, que ya dan 23 pesetas por los 100 kilos.

Un astrónomo francés anuncia que el próximo invierno ha de ser bastante frío, y que han de abundar mucho las nevadas.

Al enterarse las operarias de la fábrica de tabacos de Coruña de que en el castillo de San Antonio se hallaban presos 13 ó 14 repatriados de Cuba por hallarse sujetos a diferentes sumarias, hicieron entre sí una colecta que dio un resultado de 200 pesetas.

Una comisión de cigarreras pasó al castillo a hacer el donativo. Además les dieron a los repatriados algunas prendas de ropa.

La cosecha vinícola francesa que se va generalizando no deja aún ver claramente cuál será su rendimiento. El comercio espera los resultados de las vendimias en España y Argelia antes de lanzarse a operaciones serias.

Dice *Las Provincias de Valencia* del 4:

«Uno de los trenes de mercancías que llegaron anteayer procedentes de Barcelona, tuvo que detener su marcha dos veces en el trayecto comprendido entre Ametlla y Ampolla, porque la máquina no podía vencer la fuerza del viento. Por esta causa tuvo que retrasarse el tren expreso de la ciudad condal para esperar al de mercancías en la estación de enlace.

En uno de los vagones de segunda clase de dicho tren expreso ocurrió un incendio al estar cerca de Torredembarra, con motivo de haberse recalentado los cojinetes. El fuego fué extinguido sin gran trabajo, occasionando el consiguiente susto a los pasajeros.»

Ha sido trasladado de la provincia de Gerona a la de Cuenca, el sobrestante tercero en prácticas de Obras públicas, don Antonio Mayoral y Méndez.

El vapor correo de la Transatlántica *Isla de Lusón* saldrá de Barcelona para Filipinas el próximo sábado. Este buque es el segundo de dicha Compañía que después de la guerra emprende el viaje al Archipiélago magallánico.

El Director general de Comunicaciones ha dispuesto que todos los inspectores del cuerpo de telégrafos encargados de la reparación de las líneas telegráficas, salgan a girar una visita para dar informe del estado en que se encuentran y remediar en lo posible las muchas deficiencias que se observan.

Tenemos la satisfacción de anunciar a nuestros lectores del partido de Montblanch que próximamente comenzarán los trabajos de explotación y explotación de las minas que de distintos minerales tienen registradas los Sres. D. Francisco Delooz y Bonet y D. César Contel, vecinos de Madrid, en los términos de Vimbodí, Esplugas, Vallclara y otros pueblos.

Al indicado objeto, se han reunido en Vimbodí buen número de útiles y artefactos necesarios para realizar dicha empresa, que, dada la competencia de los Sres. Delooz y Contel, no vacilamos en asegurar será altamente beneficiosa para los intereses de aquella comarca, cuya riqueza minera a pasar de su importancia, era hasta ahora tan poco conocida y apreciada.

La Belgica Militar publica una carta de uno de sus suscriptores que emite la idea de abrir en la prensa y entre el público belga un plebiscito en favor de la compra o del arrendamiento por el gobierno de aquella nación de las Filipinas.

«España—dice—se encuentra ante una difícil situación financiera. Darla un socorro que no la irrite, sino una ayuda útil, tal es la empresa que puede emprender una nación neutral como Belgica, sin herir la susceptibilidad del honor castellano y sin disminuir la gloria de los Estados Unidos. La ayuda de capitales poderosos que provienen de un país sin nervio militar y marítimo como Belgica puede facilitar a España la liquidación de los gastos de la guerra y permitirle hacer frente al próximo vencimiento de los cupones de su deuda y darle el plazo que necesita para su regeneración económica.

La Administración de las Filipinas por Belgica pagando bajo una forma constitucional un alquiler a España, sería una solución que podría suscribir esta última nación y en la que el comercio y la industria belgas encontrarían en compensación vastos mercados.»

A los aficionados al ingerto de plantas y que consagran sus afanes a transformación de flores y frutos, recomendamos el ensayo del siguiente procedimiento, dado a conocer por la *Revista Vinícola de Zaragoza*:

Tómense dos sarmientos, uno de uva blanca y otro de negra, machaque por las puntas, y antes de enterrarios, únase con ligera atadura.

Si esta operación se ha hecho con cuidado, el resultado es seguro y magnífico; se obtendrán cepas que dan uvas blancas y negras y otras cuyos granos son por mitad de blancos y negros, sin que por ello se altere su buena calidad y sabor exquisito.

Glorias de España.—Esta semana se ha publicado el tomo 18.^º titulado «Héroes de Navarra» (Javier Mina y Espoz y Mina). Precio 10 céntimos; pídale en las librerías, puestos de periódicos, centros de suscripciones ó a la Administración de *La Última Moda* Velázquez, 56. Apartado 24, Madrid.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que cure más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Contra los CALLOS y DUREZAS el remedio más eficaz es el CALICIDA JUANOLA.

To a clase de catarras, principalmente el bronquial crónico, las enfermedades de la piel, herpes, furúnculos, etc., se curan con el Licor de Brea de Juanola. Muy concentrado y económico.

Venta: Farmacia Moderna, Bajada de Serricordia, 5.

El Dr. Jordán extrae las muelas sin dolor.

BOLETIN OFICIAL

Real decreto reformando el plan de enseñanza en la Facultad de Filosofía y Letras. Circular de orden público encargando la busca y captura del desertor Ramón Batista Anguera, natural de Ascó.

La Junta provincial de Instrucción Pública ha recibido el título de maestro de la Escuela de Beneficencia de esta capital a favor de D. Antonio Martín López.

El gremio de fabricantes de fósforos ha nombrado agentes en esta provincia a los Sres. D. Manuel Rosich y D. José Martínez.

Providencias judiciales.

2700T 10000T

Notas festivas

Entre amigos:
—¡Qué calor y qué desgracia la misé!
—¿Qué te pasa?
—¡Que me abraza el sol y que he descubierto que mi mujer me engaña, sin que me quede ni una sombra de duda!

**

Pensamientos:
La vida es una serie de experimentos. Probamos la fe de los unos y la amistad de los otros, y la mayor parte de las veces, las tales pruebas nos dan por resultado un desengaño.

Si a nuestros placeres y a nuestros dolores se les quitase la parte que corresponde al amor propio, quedarían reducidos a la mitad.

CHARADA

—Oye Juan,

—¿Qué quieres, Joana?

—Que este perro está atisbando...

—Déjalo que atisbe cuando al pobre le venga en gana.

—No, Juan eso si que no: no quiero que una-dos cuarta á la paloma de Marta.

Ya una vez la maltrató y la llenó de señales en el tres-cuarta.

—Lo cual

es cosa muy natural tratándose de animales.

—Con que es natural? Pues, mira: ¿ves ese todo, de ramas largas y fuertes?

—¿Qué tramas?

No te entregues á la ira, que el airarse es muy propenso á hacer cualquier disparat.

—Pues, que el perro no maltrate á un pobre bicho indefenso.

Solución á la anterior: Acaecimiento.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY. —San Bruno, fr., y San Emilio, mr.
SANTOS DE MAÑANA. —San Marcos, papa, y San Agustín, efr.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS
Continúa en la iglesia del Santo Hospital. Por la mañana estará de manifiesto S. D. M., de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las cuatro y cuarto y se reservará á las siete, después de rezado el Seráfico Trisagio y la letanía de los Santos.

CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en San Juan Bautista.

Mes del Santísimo Rosario
Empieza en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa.

Catedral. —A las siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, á las doce en el altar de Ntra. Señora del Rosario.

Enseñanza. —A las seis y cuarto de la mañana.

Sagrado Corazón. —A las siete de la mañana y al anochecer.

San Francisco. —A las ocho de la mañana.

Huérfanos. —A las siete de la mañana.

San Miguel. —A las siete de la mañana.

Santa Clara. —A las seis y media de la mañana.

Beneficencia. —A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación. —A las seis y media de la mañana.

Descalzas. —A las ocho de la mañana.

San Juan Bautista. —A las seis de la tarde exposición mayor, Rosario, Trisagio y á las siete reserva.

Sma. Trinidad. —A las cinco y media de la mañana y á las cinco y media de la tarde con exposición menor.

Beatas de Santo Domingo. —A las seis de la mañana.

Jesús María. —A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital. —A las seis y cuarto de mañana.

Carmelitas descalzos. —A las siete de la mañana, con exposición de S. D. M. y á continuación se hará el mes de Santa Teresa de Jesús.

Sección marítima

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER
De Gijón y esc. en 17 ds. v. Duro, de 482 ts., c. Delor, con efectos, consignado á los Sres. Hijos de B. López.

De Barcelona en 6 hs. v. Ullas, de 605 ts., c. Oleaga, con tránsito, consignado á los Sres. Mac Andrews y C.

DESPACHADAS
Para Barcelona v. Duro, c. Delor, con tránsito.

OBSERVACIONES DEL DÍA DE AYER
A las ocho de la mañana, viento S. E. flojo, mar llana y horizontes atormentados.

Al ocaso, calma, mar llana y horizontes encobiertos.

**

Ayer salieron los vapores «Amalia» y «Duro» para Barcelona, quedando solamente fondeado al anochecer el «Ullas».

* * *

De la Compañía Transatlántica:

«Alfonso XIII»: Llegó el 3 á Santander procedente d. la Coruña.

«Isla de Panay»: Salíó el 3 de Puerto Rico para Cádiz.

«Covadonga»: Salíó el 3 de Las Palmas para Puerto Rico.

«Gran Antillar» (fletado): Llegó el 3 Veracruz de la Habana.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de dia, comandante de Gravelinas D. José Sostrás.

Parada, Luchana.

Paseo de enfermos, Luchana.

Hospital y provisiones, capitán 3.º de Albúera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—José Teixidó Codina con Teresa Segura Rimbau.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 5, 6'30 t.

Cambios extranjeros

Londres á 90 días fecha. 37'65 p.

Id. á la vista. 38'10 p.

París á 90 días fecha. 00'00 p.

Id. á la vista. 50'50 p.

Efectos públicos

Dinero Papel

4 por 100 interior contado. 00'00 00'00

 fin mes. 57'25 57'25

 fin próximo. 00'00 00'00

 exterior contado. 00'00 00'00

 fin mes. 63'90 64'00

 fin próximo. 00'00 00'00

 Amortizable contado. 00'00 00'00

5 por 100 carpetas sobre renta de

Aduanas. 89'75 90'25

Bill. Hip. Isla de Cuba 1886. 68'15 68'25

 1890. 51'50 51'65

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial. 00'00 00'00

Ferrocarril Tarr. Barc. Francia. 26'45 26'55

Medina-Zam. y O. A. V. 8'40 8'50

Norte de España. 24'25 24'35

BOLSA DE MADRID

Madrid 5, 4'15 t.

4 por ciento interior. 57'75

4 por 100 idem fin mes. 57'25

4 por 100 exterior. 64'05

4 por 100 amortizable. 67'75

Aduanas. 90'50

Cubas (Emisión de 1886). 67'70

Cubas (Emisión de 1890). 51'70

Filipinas. 76'90

Banco de España. 398'00

Tabacalera. 228'50

Cambios de París. 50'00

Idem Londres. 00'00

4 por 100 exterior. 48'85

La previsión del tiempo

Se han confirmado las previsiones de la quincena anterior, siendo fecunda en lluvias tormentosas.

Del 1.º al 4 ha continuado el régimen anterior, alternando con turbonadas en el centro de la Península y en las costas, especialmente en las del Mediterráneo y el Estrecho.

Del 5 al 7, efecto de las tempestades del golfo de Bothnia que han abarcado toda Europa septentrional, cambia por completo el régimen en nuestra Península, y en el Pirineo se presentan las primeras nieves, produciendo frío en Huesca y Navarra, dominando fuertes vientos del NE. en las Provincias Vascongadas y en Asturias, N. de Lugo y la Coruña.

El día 8 ya tiene el menguante 5'50 horas de aparición; y desde entrada la tarde cuatro isobares abarcan la Península en esta forma:

1.º Desde Leitmerit, en la baja Silesia, al E. de Francia, cabecera de Crouz, Baleares á Vendrell por Lérida y Huesca á Fuenterrabia.

2.º Desde el Adriático por Cerdeña, al Mediterráneo y E. de Baleares á Murviedro, entre Valencia y Castellón, Guadalajara, N. de Segovia, centro de Valladolid, S. de León, S. de Lugo y SO. de la Coruña.

3.º Desde el golfo de Génova á Argelia, por Gárrubilla entre Almería y Málaga á Ciudad Real, N. de Toledo, Madrid, Ávila, N. de Salamanca, S. de Zamora, S. de Lugo, N. de Ponferrada al O. de la Coruña.

4.º Desde Sicilia al golfo de Gáibes en la costa, para invadir toda Argelia á Orán, por Adra á Granada, SO. de Jaén, N. y NO. de Córdoba, Badajoz, SO. de Cáceres y Beira central en Portugal.

La consecuencia es hasta el 12, temporal de vientos secos del E., SE., y S. SO., que producirán lluvias tormentosas en Lérida, Huesca, Zaragoza, Navarra y Provincias Vascas, sintiendo la reflexión en el Cantábrico Santander y Oviedo. Lluvias y turbonadas en las provincias centrales, especialmente Toledo, Madrid, Segovia, Valladolid, Palencia, Burgos, León y Lugo. Fuertes tempestades en todo Levante con especialidad en Barcelona, Baleares, Valencia, Murcia, Alicante y Almería. Y finalmente, tormentas locales más ó menos acentuadas, en las provincias del Mediódia.

Del 13 al 15 mantendrán las depresiones anteriormente descritas, ya próximo el noviembre, al que solo faltan 8'23 horas para su aparición, surge la coincidencia de verificarse el décimo tercio ciclo áureo del dicho pleiailo equinocial y los vientos del E. y SE. determinarán secos chubascos, fuertes lluvias y tronadas lineales, en las provincias de Levante á menos que roleara el viento al NE.

La reflexión se hará extensiva por SE. á Málaga, Granada, Sevilla, Córdoba, Jaén, Badajoz y Ciudad Real. Porel E. á Albacete, Toledo, Cuenca, Guadalajara y Teruel, y porel NE. á Zaragoza, Soria, Logroño, Navarra y Provincias Vascas.

Efectos más ó menos apreciables en Madrid, provincias centrales, Extremadura y Galicia. En Portugal lo mismo, aunque con alguna más intensidad.

Y finalmente, en Francia y Europa septentrional, vientos turbonados y lluvias equinociales, extensas á nuestras costas, haciendo secos y tormentosos los mares, con cerrazones y vientos encontrados del E. y SO.

Escolástico.

SERVICIO DE FERRO-CARRILES

EN EL MES DE OCTUBRE

SALIDAS AL DIA Y LLEGADAS

De Tarragona á Barcel. De Barcelona á Tarrag.

2'36 m. 6'56 m. 4'42 m. Sans 12'57 t.

5'30 m. 8'32 m. 5'25 m. 9 m.

8'09 m. 2'14 t. 6'04 m. 11'28 m.

9'58 m. 6'02 t. 11'44 m. 4'01 t.

2'19 t. 5'05 n. 5'12 t. 9'55 d.

7'58 n. 10'09 n. 8'03 n. 10'35 n.

De Tarragona á Lérida De Lérida á Tarragona

